

# EL PROGRESO.

DIARIO COMERCIAL, POLÍTICO Y LITERARIO.

Este diario publicará todos los dictámenes oficiales pero no es oficial.  
La suscripción mensual importa 8 pesos,  
el número doble un real.  
Se publican suscriptores en Santiago en  
el Oficina del Sr. Bernier y en la oficina del  
dicho en Valparaíso en la calle central  
y en la Greda del Dr. Pizarro, donde se van-  
dian ópticos sueltos. En San Felipe en la  
casa de D. Ramón Lasa; en los Apodos  
caso de D. Pedro Barreiro; en Copiapó caso de  
Sr. Segundo y en Chacabuco, casa de D. Feli-  
pe Herrera.

Los sellos judiciales se publican por este  
diario. El precio de cada aviso que se pague  
de diez pesos se cobrará más por el costo  
de los sellos y despacho 1 real por día;  
por los despachos ordinarios se arreglarán con  
el remitente.

La correspondencia de fuera debe venir  
firmada de parte. La de Santiago se cobrará  
luego 5 pesos más; en el resto de la república,  
cada vez que sea cobrada, se cobrará  
el mismo para abono.

Se venden números sueltos en la boletería  
del Teatro Nacional.

## EL PROGRESO.

### TEORÍA DEL SENADO.

Santiago, abril 5 de 1843.

#### ARTICULO 2º

En toda democracia bien conservada, los intereses conservadores deben formar un contrapeso a la movilidad invasora de los nuevos intereses que crea cada día la actividad del hombre; en este sentido ha siempre sido aristocrática en la sociedad la más rica; y esta aristocracia concurre a lo grande al cuerpo social.

#### LAMENTOS.

Hemos examinado en nuestro precedente artículo el senado en Inglaterra, donde ha tenido su origen. Pasada la revolución de denuncia de la Francia, aparece allí igualmente la división del poder representativo en dos cuerpos heterogéneos por sus elementos constitutivos, y saltando el período del imperio, la carta otorgada por Luis XVIII, establece en su verdadera base la división de los cuerpos colegiados; usaber, en la cámara de los pares la aristocracia hereditaria, con el derecho de representación de por vida; y en la de diputados la voluntad popular servida según las exigencias del momento, por la elección periódica de sus miembros; en otros términos los hechos existentes, las tradiciones representadas y defendidas por el un cuerpo; las nuevas exigencias, las innovaciones, representadas e impulsadas por el otro. Inútil es que nos detengamos a considerar las demás constituciones que se han dado los demás pueblos europeos que aspiran a la libertad. Todas están basadas en el do-

ble principio de la conservación y de la innovación.

Cruzemos ahora el Atlántico y vamos a ver como con diversos y aun opuestos elementos sociales, se ha reproducido el mismo fenómeno, de la doble representación y como los sonados americanos, sin el carácter de hereditarios que les da el elemento aristocrático que reviste en las monarquías europeas, las cámaras de los lores, pares, o próceres, producen el mismo resultado de oponer su resistencia conservadora a la movilidad democrática de la opinión pública, representada en un partido que triunfa en las elecciones. Porque nosotros no admitiremos las cuestiones políticas, si nuestros adversarios intentan sacarlos del terreno en que luchan los partidos. Es una cómoda decir, el pueblo, y el poder, como repite el Demócrata a cada paso; la nación, y el gobernante, como si el poder estuviese en paro con la nación, y el pueblo no fuese una palabra vaga y sin sentido político entre nosotros. Esta manera de hablar tomada de los escritores de las monarquías en que el poder está vinculado en una familia y a primera vista aparece como separado de la nación, es ridículo entre nosotros y no prueba ni más la falta de discernimiento de los que la aplican, que el strazo de sus ideas; porque en las monarquías mismas, es ridículo hoy y de tiempo atrás desusado, desde que el poder real no se ejerce, sino por la cooperación de un partido que domina en las cámaras o bien en los ministerios. ¿Qué es hoy el poder en Inglaterra? Kassel y Heel, es decir los jefes del partido tori. ¿Qué es el po-

der en Francia? Guizot y Soult que segundan con el apoyo de los doctrinarios, las miras de Luis Felipe. No nos cansaremos de repetirlo, porque para nosotros es cardinal, lo que otros insisten en mirar como un mero accidente. Todas las sociedades políticas, que están en vía de progreso, están por este solo hecho divididas esencialmente en dos partidos; y quisieramos que los utopistas, que quieren cerrar los ojos sobre este hecho, no mostrasen donde está ese "El Dorado" donde no hubo nunca partidos, donde no hay este continuo combate de ideas, preocupaciones e intereses, que constituye la vida de las sociedades modernas. Creen acaso que en Norteamérica no los hubieron en los primeros tiempos de su organización política. Error y muy crudo. Washington estaba a la cabeza de uno llamado por sus adversarios al partido de la tiranía y el de la aristocracia, y el de los demócratas, no triunfó con Jefferson uno, diez o doce años después de promulgada la constitución y cuando ya habían echado profundas raíces las instituciones nuevas. Que no nos fastidien, pues, con esta majadería de la nación y el poder, que es un verdadero extranjismo en política. La opinión pública es para nosotros un viento que sopla de un punto del horizonte, y el poder otro que sopla del otro; pero que ambos no son más que el aire que respiramos, moviéndose en distintas direcciones. Pero vamos a las constituciones americanas y desde luego veremos que no podríamos ocuparnos con instrucción de ninguna que no sea la de los Estados Unidos del Norte; pues todas las de-

mas, que se han ensayado en las secciones sud americanas, son otras pláticas, y otros tantos problemas por resolver.

En Norteamérica, pues, en el país clásico de la igualdad y de la democracia, aparece la división monárquica y aristocrática del poder legislativo en dos cuerpos distintos. Los colonos norteamericanos instaron servilmente en esto a la Inglaterra, su madre común. Tercio también una aristocracia cuyos intereses fueran distintos de los de la nación. Nada de eso. En cuanto a los hechos, obedecieron a la impulsión y a las exigencias de dos partidos distintos, centralistas y federalistas; en cuanto a las ideas, provvieron a un sistema de unidad, de conciencia e ilusión en la marcha sucesiva de las diversas administraciones (hostiles por lo general unas de otras) y variando como. Cada estado de los que iban a formar la unión, se sentía soberano a la par de los demás, por desproporcional que fuese la influencia de cada uno por su población y riqueza. Cada estado independiente debía mandar al congreso un diputado por cada tanto mil habitantes, dí donde resultaba que la Virginia debía enviar diez y Rhode Island y las plantaciones de Providence juntas, solo uno, y esta desigualdad en los votos para representar los intereses de los estados, alarmaba a los más pequeños que temían ser oprimidos por los grandes. Querían, pues, ser representados de igual a igual como estados, y esto sirvió de base a la división del poder legislativo en dos cámaras; la una de senadores que representaba a cada esta-

### Folletín.

—•—

CHILE—BOLIVIA—PERU  
(Traducido de un periódico francés.)

A MI AMIGO FEDERICO ST....., EMILIO

FO.....Y DE SORIA.

Una parte del mundo ignora  
el modo con que vive la otra  
parte.

François Coomines.

Continuación.

La monotonia de este viaje solo era interrumpida por el pasaje de algunas trampas de mulas a cuya cabeza marchaba la audiencia con su caparazón de cobre. A nuestro alrededor no se veía sino lava, piedra menuda y cortante y el horizonte bordado siempre por montañas de todos colores y formas, pero asidas y contraluchadas. En el dia siguiente entrámos en unas pampas de arena donde nos esperaban los más sorprendentes efectos del mirarje. Tan pronto se nos presentaba un mar cuyas olas se hinchaban visiblemente,

mentre, en otros perdía este mar para dejar lugar a un gran valle todo sembrado de grandes encinos; después aparecían las cabezas de verdes colinas que parecía que surcaban la arena, y huían hacia el horizonte. La reflexión del sol sobre la arena cubierta de arena, me había tostado las manos y la cara, a pesar de que la llevaba envuelta en un pañuelo blanco de seda y de que iba con un gran sombrero de paja de Guayaquil. El ponche de lana de guanaco con que iba tapado, me daba de día cierto fresco y me aliviaba de noche, y por la madrugada y al amecer, me abrigaba contra las bajas heladas que vienen de la cordillera.

Después de treinta y seis horas de caminar, divisamos en el horizonte las puntas de Pichupichu, la joroba nevada de los Andes y el volcán de Arequipa. Habíamos llegado en fin. Me dirigí a lo del consul inglés para entregarle algunas cartas con que me había favorecido el capitán Jorge; me fui después a lo de un amigo donde por India comí una ración de lechados de frutilla. Un cuarto de hora después estaba en la cama atacado de una furiosa fiebre.

Acapuca es un nombre indígena del idioma quechua que significa: *Quedos*. Los primeros españoles que penetraron en este país gobernado entonces por el casique Atahualpa, pocos años después de la muerte del Atahualpa, último rey del Cuzco, encontraron con los preciosos valles de Congota, de Tiubaya, de Tingo y de Outchonuaya, que rodean la ciudad, residieron fundar allí un establecimiento y pidieron autorización al casique para establecer allí sus residencias.—Poco que os agrada el país, les respondió el casique, Arequipa.—Quedos en él. Después de aquél tiempo, los casiques se habían y la ciudad ha mudado su primer nombre de Arequipa en Arequipa, lo que es a la verdad una poca diferencia. Si no tomas el trabajo de consultar a los historiadores Molina y Garcilaso, os contarán mucho mejor que yo esta historia.

Arequipa es una ciudad fascinante y monumental, iluminada por todos los cielos de los Casiques, y puesta al pie de su volcán como el nido de una águila; su estructura y sus costumbres son semi-indias todavía; presa unas veces de las revoluciones y otras veces de los temblores, ha contraído

al cuidado de su conservación el tiempo que habrá podido emplear en cultivar la inteligencia de sus habitantes, en dulcificar la dureza de sus costumbres. En Arequipa se habla un castellano corrompido, y poblaciones que apenas distan tres leguas, hablan quechua siempre, antiguo idioma de los Incas.

Rodeando el volcán de Arequipa, que se eleva como 7.000 metros sobre el nivel del mar, se da con un camino sencillo que conduce a la cordillera que se instanteja en este punto, y que se extiende de tres a cuatro días en posas hasta el otro lado de las Punas, pequeñas montañas que es preciso pasar para llegar al Cuzco, la ciudad del Sol. Infeliz del viajero sorprendido en estos desiertos por alguna nevada o temporal de cordillera; su pérdida es casi inevitable. Estos temporales son sumamente frecuentes y caen de repente. Al crecerse a subir las montañas se encuentra en un temperamento dulce, abrigado, iluso y sereno; de repente se torna una nube en el horizonte, que se agranda rápidamente y envuelve entre sus gélidas todas las puntas y honduras de las cordilleras; gru-

do con dos representantes por estado; y la otra de diputados con un representante por cada treinta mil habitantes; de este modo los estados estaban representados con sus intereses locales, y la nación con sus intereses generales. Hasta aquí nada hay que explique o favorezca nuestro modo de considerar el senado; pero penetremos un poco más adentro en la cuestión de esta institución, y hallaremos los resultados que buscamos.

*Continuación.*

#### RASGO DE JENEROSIDAD.

Las grandes calamidades son un semillero de acciones innobles, y de actos de verdadero heroísmo. Los incendios que han ocurrido en estos días, han dado motivo a manifestaciones de filantropía dignas de ser recordados. El público de Santiago ha sido testigo de las simpatías e intereses que la desgracia del Sr. Prat ha inspirado a un gran número de sus conciudadanos. No han sido menores las que ha existido en Valparaíso y Santiago entre los franceses, la desgracia de Madame Aubry. Esta señora residente de muchos años en el puerto, una conocida de todos por la profesión de posadera que ejercía a satisfacción de todos los viajeros, se había labrado una fortuna con su economía y el crédito de que su casa gozaba. Sorprendida por el incendio, no acertó a salvar de su casa sino un bolsillo de onzas, que en su desmayo causado por el espanto, no salió un oficio que se lo sustrajese de los robos, sin duda por temor de que caerse en otras manos dignas de depositar tan valioso tesoro. Sabemos que Madame Aubry ha recobrado los sentidos hace ya algún tiempo, pero el bolso no se ha dado mucha prisa en volver a su poder. Una suscripción corrida entre sus paisanos ha reuniendo la suma de 1,100 pesos en Santiago y más de 2,000 en Valparaíso, que Madame Aubry ha desecharado sin embargo, no resolviéndose a admitirla sino en vía de préstamo, y para este fin ha escogido, segura se nos asegura, las firmas de aquellos que por su acostumbrada posición pueden sin gravá-

men ser sus acreedores. Pero no es esta la única muestra de intereses que ha recibido Madame Aubry. Dos días después de pasado el incendio, se presenta en su casa Mr. ... su antiguo cosinero, aliviado y manifestando en su semblante gran sensibilidad era el desastre ocurrido en la casa. Madame Aubry, comprendiendo que vendría a pedir un dinero que debía entregarle, se anticipó a toda explicación, indicándole que era preciso aguardar algunos días, mientras ponía alguna orden en sus cuentos. El cosinero le interrumpió, sacando una bolsa de dinero que contenía 600 pesos, fruto de muchos años de economía, poniéndole a su disposición para que remontase su establecimiento y ofreciéndole él mismo a continuar sus servicios con condiciones que solo tenían por objeto favorabilidad. Fácil es imaginar la profunda impresión que esta muestra de intenciones tan sencilla como eloquente, debió causar a Madame Aubry.

#### TEATRO

Sabemos que ha obrado una revolución importante en la empresa del teatro, que promete ser una segunda en resultados favorables al público. El Sr. Borgoño (D. José Luis) ha tomado una acción en ella, y tanto él, como el Sr. Solar se preparan a hacer sacrificios cuantiosos a fin de mejorar en cuanto sea posible el espectáculo favorito. Desde ahora se ha dado principio a la refacción del escenario, adorno y decoración de los palcos y platea. Los Sres. Casanuberta y Jiménez han recibido propuestas punto menos tan ventajosas como las que ellos mismos habían hecho. Se solicitan actrices nuevas y al efecto se han mandado propuestas una Inglesas a los teatros de Guayaquil y del Perú. El Sr. Monvoisin igualmente ha ofrecido dar diseños y una una que otra pieza en algunas nuevas decoraciones de grande espectáculo que se proyectan; y para que no quede cosa que no participe de la mejoría general, la confitería será servida con nuevo usumero. Los mozos de servicio no vendrán mas a hombros con los circunstantes para variarles en el oido esta maldita palabra "Le sirvo algo! — qué le sirvo!" &c.

Cualquier que infienda algo en este de mejoras del teatro y osanto importa la cooperación del nuevo empresario, habrá informado desde el principio que el salón de baile no se guarda por mucho tiempo y que no hay riesgo de que el aluminio y decoraciones, sean ocultadas por la polilla. Nosotros estamos juzgues y igualmente autorizados para asegurar que dichas piezas estarán durante toda la próxima temporada en continuo movimiento, de la platea al depósito donde se guardan, y desde este sacarán a la platea. Desafiamos al Demócrata que nos desmienta este hecho, o nos reciba otros que de tan buena tinta hayan llegado a su noticia.

#### 5 DE ABRIL.

La paz es cosa el ocio, efectiva, metárga. Recuerdo de mis deliciosos, adorables en el seno de las bendiciones que de ello emanaron, tanto el oriental entre otros, y bajo una atmósfera purísima; los recuerdos de lo pasado se presentan a la memoria, sin el dolorido sufrir y vigoroso, sin las formas enciáticas que debiera revestir.

Del glorioso cinco de Abril, solo nos alcanzan aún algunas rutas de lux de la aplaudiente nación que lo circunda. Los ruidos de polvo y los manazos de sangre que lo embriaron, se han dissipado ya; y la memoria de las duras fatigas, de las interminables agonizias de aquél día en que se juzgaba el destino de Chile y de la América, se ofrece a la imaginación placido y risueña como el recuerdo de una fiesta.

Saludamos a los ilustres guerreros que sobreviven todavía de los muchos que participaron de las fatigas y de la Gloria de aquél dia; rindiéndoles que acepten esta tarjeta de cumple años, de la gratitud nacional. Sus nombres y los de aquéllos que se inscribieron en las urnas de la Patria, en la Banera de Mayo, compone la más bella guirnalda de la corona de gloria que ciñe las sienas de Chile.

#### CORRESPONDENCIA.

Vengo para el económico pedimento. Si hoy con vos podréis no me moleste, se me dirá a, mandar los grabados que vos queráis.

Traducción libre.  
Es que os diré un secreto particular de mi memoria, delle que si queréis los ver.

Si sedeces solícitos, no sé spoes ha dicho que el respeto nos habrá traído el Mortadela, más yo soy respondedor de la cordialidad nostra, porque si asesoras a Vides, que me ha traído a su despedida un gran cruce; uno mi sobrino, ya podéis decir a Vides, muchas felices sobre la hechura y carácter de este pobre mortalito, pero no biliaré a decíros, que es zapo güines, zapo engrudo, zapo de serrín y lúcumas, zapo fin que traeengen y acompañando a veces de su zapato; y a saber el cuerpo de un buey, de su D. Pedraza.

Es el suyo que habló el sentido de mi cosa es noche presidir a matar el tiempo, como dijeron, encontrar en la calle a un mi amigo que me dijo.... Yo visto Y, los artículos de Pedraza contra los pueblos nortinos? Yo de novatos, confuso, solícitos solícitos, que no me gustó, así fui que a responderle, dije entre mi jato: estos deben ser sin duda los desastres de algún tipo del justiciero que expongo en mi presentación; vienes al pastazo y encontré solícitos editores, que empeñé no zapo, que armado por la fuerza mágica del humor, o de alguna subversión que se había escapado de su veloz defensa a sus compañeros en tal bochinche que la sublevada algarabía que homen visto, no lestó a desembocar. Que Bidulion era el pastazo cuando la famosa zapatera había visto transfronterizo en Pedraza a uno de sus compañeros, que en su metempsosis había asesinado todo la biblioteca panameña no dejando ni la poesía. Mas si yes tan grande, ayuelo o compasion, haber de averiguar las historias que formaron la biblioteca zapatera; establero fijo: mi amo de amistad en los zapatos habia una dama que era Berta, Juan de Meza, el reverendo Grano, frai Luis y el beatísimo Hermosilla; solo esa que se convirtió que habia zapatos que balsaban, que escribían, zapas literarias.

Dix que católicos con un tanto deiedad, de pedantería y cordura, principián recorrer las composiciones literarias de nuestros jóvenes y discípulos, palomas, lotos, y solitario puntos, romas y pensamientos, forman tal charquear que al que no dió que leer, le dijeron que habla una zapo transformado.

Aquí fue que adquirido de su nuevo estadio, un poco sorprendió que ninguno de nuestros principiantes escritores pusieran su nom-

bre los trozos entre los cerros y colmados entre los cumiosas hiedras de fango, poco momentos después, la nube se enciende en su infausto tuno si fuerá el telón de algún inmenso teatro, se sube y desaparece; y aquellos que desde abajo habían visto nuestra ascesión por los sinuosos verdes de la cordillera, no ven ya sino una gran mortaja de nieve que cubre desde la cima hasta la mitad del costado de las montañas.

Después de un viaje de ochenta y quince días, por medio de un país malibita y de algunos aldeas de indios daniel, no se habla más el quichua, llega a por fin al Cuzco, grande y desmesurada ciudad, incluida de portales como todos los de la América del Sud. Las iglesias edificadas por los jesuitas, tienen una admirable arquitectura. No es posible imaginar cosa más encantadora y asombroso que el carácter de los habitantes de este país. El color, la ameba y la impedimenta, gozan allí de lujo. Sabe la ciudad no os dire por siete ocho paquetes.

Situada al pie del Andes que es un pequeño cerro ligado a la cordillera, contiene algunos antiguos edificios consagrados al sol. El palacio de los Vestales, la fortaleza y el templo del sol son los principales. En existen del templo son algunos arquitectos formados de trozos de piedra, de figuras irregulares unidas sin argamasa. Algunas

de estas piedras forman cubos y poliedros de diez a trece metros de altura; otras han que forman octógonos o que son de forma piramidal y, cosa singular, los angulos sonfientes de estas piedras que la mayor parte son brutas, se ambientan unas en otras con la notorio, perfección y pulides con que se cierran las junturas de las más gruesas de cuadra, de tal suerte que después de muchos siglos de existencia, después de muchos sismos, no se puede introducir en las junturas de estas piedras un dedo ni el canto de una carta de naipes. En medio del templo hay un altar de piedra bastante parecido a los que levantaban los celtas en el suelo de la Bretaña. Este altar, que tiene la forma de un pilar, tiene en el medio una especie de almohadilla donde se hacia descansar la cabeza de los victimas. Se hacia en el tabernaculo sacrificios humanos. Sobre la cresta del Andes, se notan ocho asientos de piedra cortadas poco más o menos como los sillones circulares de los antiguos sepulcros romanos. La silla del medio perteneciente al rey del Cuzco, es más alta que los otros. Dejando de lado una de ellos, fué abierto su soterramiento que hasta hasta el pie de la montaña. Era custodiado en los grandes días de ceremonia ponerse en cuevillas y dejarlo desfilar hasta la entrada del templo. Algún vez volvere sobre todo esto y os dare más detalles.

Me volví a Arequipa despues de haber pasado once días en el Cuzco. De Arequipa, la ciudad de los Casiques, me dirigi al valle de Tarabaya, para asistir a las ceremonias y vendimias que allí se hacen a un mismo tiempo. Estas fiestas duraron siete días.

Despues de descansar lo necesario, me puse en camino para Bolivia, por la vía que que serpentea al rededor de los costados del volcán de Arequipa; tuve que andar ochenta días seguidos por deshabitados caminos y por entre aldeas de indios donde es perfectamente ignorado el español, pues no se habla sino el lezma, antes de llegar a la Paz que es una de los principales ciudades de Bolivia. Esta ciudad no es más que un miserable asunto de casas blancas sobre las cuales se levantan algunos templos de iglesias formando puntas par aquí y allí entre lo demás. Se hablan en la campagna algunos lenguas árabeas y cértiles ruidos, aunque mai mas cultivados. De la Paz a Chuquisaca fué 30 leguas. Chuquisaca es sin disputa la mejor ciudad de Bolivia; tiene un arzobispado y algunos edificios que nunquie sin edificios con balcones y torres, y ademas de presentar un buen aspecto arquitectural. Entre la Paz y Chuquisaca es donde se encuentra el pequeño departamento conocido en todo el litoral americano con el nombre de Yanga de la

(Continuado.)

Paz. Es una parte de la India o del Brasil traída como por encanto al medio de las tierras casi totalmente incoltas del territorio boliviano. En este paquimisimo rincón de tierra se hallan aquellos árboles grandes y magníficos que solo crecen en los temperamentos calurosos; toda la vegetación sorprende allí por su fuerza y belleza; el follaje verde y lustroso, tiene todos aquellos colores metálicos que se admiraba en el arbolito recio o palo-arrá. Una multitud de pájaros exóticos, colores azules, de naranja o de vermilion, ligeros brillantes, escarabajos de fuego, pescados con los escupitjos y ligeros, estos acuaticas colecciónes. M. G. Orbigy oyó dada por el general Guatiz-Cruz, presidente ecuatoriano de la Confederación Perú-Boliviana, ha visitado escrupulosamente durante tres años estos bellos desiertos de la América Meridional. Os recomiendo que leais una sola vez el libro que él ha escrito sobre esto y encontraréis al traves de la tibia de su estilo por lo regular puro y descriptivo, muchas cosas con que se da suficientemente nuestra naciónidad. Hay todavía en Bolivia otras dos ciudades cuya descripción no conozco: a saber, Potosí y Urmay; la primera es célebre por sus minas; la segunda es una ciudad grande de un aspecto horrible.